

LIBROS

Visión de África

195 INTERPRETIS.

die WOLLE SO FINKA.
Frisch. 1887. 282 Seiten.

Los intérpretes en la primera novela de Wole Soyinka, *Sar la matanza de Abe o La estación del caos*, se convierte otra vez en Nigeria, «el de los universarios que viven del alquiler y los servicios aborrajados de mierda» en la geografía de un país duro y amargo y condenado.

El grupo de novenos que forma el corazón de la novela está tratando de hacer pie en esta tierra después de un tiempo en Occidente, con sus herederos de París, Roma, Nueva York e Italia cada vez más en la mente. La narración de Rojínola está atmósfera sobre una serie de dedicadas escenas de epilepsia y convulsiones que van poniendo a los personajes frente a una realidad dura y diciente y a un problema de identidad que crea una doble perspectiva que nos muestra

que se creó uno de ellos responde ya no a su manera. Esas son las evocaciones dramáticas, el dolor que sugiere la muerte, la tristeza, la desesperación, la angustia, las bajas hundimientos, que se oyen en un verso y otras veces en sus piezas teatrales y sus obras de teatro. La tristeza, por ejemplo, es una fuerza ineludible, algo como en *La estación del caos*. Las obras revolucionarias al desaparecer de circunstancias perdían sucesivamente a algunos personajes, los periodistas independientes eran asesinados a golpe de bala y aceptando las reglas del juego que trataban de dominarlos, los dirigentes

La hipótesis campsa en *Las Interpretes* como una gran obra tira. Las fiestas de la Universidad parecen una feria al servicio constante, una masacrada alegría. Los diálogos entrelazan la cuestión hasta el ridículo y hasta los grandes la gozan en los noches calientes de verano. Hay una rebeldía clara, pero su actividad sólo la tienen las autorizadas y el desprecio general. Nada más responde.

El resto es la violeta, los eternos grandes temas de esta historia, van surgiendo como recuerdos al autor evocar el problema central de su poesía desde un punto de vista diferente. La negatividad es un concepto que Sorolla trata de definir en toda su obra. Los tres interiores, párrocos sobre lo que no se ha oido ni se ha visto, resumen una negatividad por igual al que se avergüenza de su vida y al que se siente libre de ella con una intensidad que, por lo menos, transmite. Los jóvenes negros que se han ido a vivir a la ciudad no han encontrado nada más allá salvo que van, se lamentan a tiempos en un país

Todos estos países tienen el dibujo esencia, de Negrería, el que puede encontrarse en la base de cada uno de sus obras. Esas imágenes en una infancia impronta, permanecen latente, enterrada y desparramada en el pensamiento de un gran autor por preferir en su visión de África, de Nigrería y de su raza, su herencia fundamental que tuvo a las tres en una relación cercana y ferviente.

Maria Aarholt



Wolfe-Soyinka
recibiendo el
premio Nobel

Poesía y existencia

EL MUNDO INCOMPLETO

die MENSEN GRUSS.

Como en su libro anterior, publicado en 1962 la poesía de *Llaves Gómez* condensa y sublima una serie autobiográfica intensamente comprendida con la magisteria y asumida desde la condición de la existencia en su instancia dramática. Una poesía que, teniendo ese punto de partida y no la literatura necesariamente debe atribuirse en un largo proceso de observación y análisis, dona de fuerza, belleza y el mismo tiempo de amplitud de desarrollo.

La palabra que sustenta básicamente la poesía de El mundo incompleto parece tener un sentido profundo desde una necesidad desesperada y, en consecuencia, surge y permanece listada a su vez en total desorden e inasistible, pero no aplazada en una autocapacitación, sino pegada a la inconsciencia de sí misma.

la experiencia de vivir que la convoca.

dios a veces con la referencia más o menos explícita del contexto histórico. Cuando éste se presente es revelado con ironía u humor.

es revelado con ternura u horror.
Con humor seca la tristeza, con ironía la desdicha
y con desdén la tragedia. Irene Grise lo hace a partir
de su propia circunstancia, dirigiéndose a sí misma
y describiéndole su yo o sus miedos proyectándolo
en la figura genérica de la mujer en sus actitudes
de reflexiva amargura, corrosiva plañad o desen-
cantada existencia. Tira / lo saca al río / pero
no dejas / sola / a lo sumo / un redondel morado
/ en su mesa. No saltes sobre Herrera seva, salpicá
solo intensidad y / miren qué equivalencia / que
hermosa locura / el quérimo / del error.

La expresión desenfadada es en la poesía de Irene Grusa un signo identificatorio de su estilo. Pero el desenfado o, si se quiere, el ademán aparentemente desenfadado, encubre la tensión existencial con que en la conciencia del poeta arroja al mundo y esa misma conciencia. No obstante, la secuencia del discurso político se desenfada sin que malo bien se organice de modo tal que las cosas queden bien articuladas. La铁ica de la poesía de Irene Grusa es la铁ica de la ironía.

El verso corto, preñado y combinatorio, caracte-
riza y define también esta poesía, sin incurrir
en un esquematismo死, sino creando un
cuerpo textual denso, rico en inventiva de
expresión.

Joseph O. Giannella

Visión de Africa [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Visión de Africa [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)